

# SEGUNDO CUERPO

Máximo Pacheco Gómez, abogado, ex ministro de Educación y embajador en la Unión Soviética durante el gobierno de Frei, hace un balance de los resultados del artículo 24º transitorio.

"Cuando gobernamos junto a Frei jamás dijimos que el Presidente mandó y los ministros obedecían. Por el contrario, señalábamos que había diálogo con el Mandatario".



Fotos: JOHNNY LEPRE

## "HAY 163.686 EXILIADOS"

**M**ÁXIMO PACHECO GÓMEZ (62) cuando recuerda las ausencias del largo viaje de ida y vuelta, viaje y retorno de los últimos tres gobiernos constitucionales. Nos contaba, y además allí, en su despacho de Huastarías 979, sostenido a los bastiones de un episodio dramático-cómico, propio, según algunos, de un vistoso día de cine.

El vicepresidente de la Comisión de Derechos Humanos tiene buen humor, sin duda. Le conocemos hace muchos años, en las oficinas de la oficina que hoy alberga al bufete. Nos parecía un personaje sereno que se acercaría entre los púlicos para firmar que más tarde, a los relevados Salvador Allende, que entonces fungió como uno de los propietarios de la cadena Argentina Milk Bar. Jacobo Sabatini, radical y ex par acuatario; Tomás Reyes Varela, arquitecto y uno de los primeros de la Democracia Cristiana; Pedro J. Rodríguez, ex ministro de Justicia de Frei y fallecido; Luis Felipe Luffán, ex parlamentario conservador y ministro de González Videla; Julia Polkavari Biorca, ex senador y ex embajador en España; Néstor Alarcón Urrutia, ex parlamentario y hoy funcionario titular de una de las secretarías del despacho. Y entre los otros:

No nos imaginábamos entonces (en Salvo Allende era a su Presidente de la República. Ni menos que el posea el abogado Pacheco Gómez sea más tarde ministro de Educación y educador en la Unión Soviética. Paralelamente una semana nuestra posturas fueron coincidentes: "Pero ¿yo a un ministro voy? Si lo conocemos bastante". No obstante saber de sus modestos conocimientos, no lo hicimos porque los acontecimientos se desarrollaron al lado de Chile. Como en los veintes de Neruda "se violaron volando" los gobiernos de Alessandri, de Frei y los Chamos alados de la democracia liberal "marxista" se desarrolló con la caída de Allende, el 11 de septiembre.

Pero, aunque vivimos tiempos dramáticos, los recuerdos y el sentido del humor no se pierden. Pacheco lo demuestra:

—Pero cómo no va a ser gracioso esto. El Gobierno tuvo un papito con tres personajes comunistas y los mató como cuando a Buenos Aires. Allí los papitos: "¿Estados vienen como turistas?". La respuesta, ca no. "Entonces vienen a trabajar aquí". Fué, entonces, "¿Traca dinero para venir a Argentina?". Nos miramos en silencio. "¿Quiénes pedís algo?". "Por ningún motivo. Nuevo interrogatorio: "¿Entonces, para qué vienen?". Respuesta: No sabemos. Nosotros preguntamos al periodista: "¿Vienen a Buenos Aires?". "¿Y qué quieren hacer ahí?". Nada. Simplemente quieren volver a nuestro país del cual nos echaron. Entonces, las autoridades de inmigración trasladaron los desolados a Santiago. Y de aquí volaron de nuevo a Bogotá.

En el aeropuerto colombiano. Los mismos interrogatorios, las mismas respuestas. De nuevo rumbo a Santiago de Chile. Y de la capital, en aviones a sus puntos de origen. No resulta divertido imaginar las situaciones, los diálogos y los conflictos propios de una comedia. El absurdo escrito por gente de Gobierno, aparentemente se ha.

En un momento, Pacheco nos cuenta una anécdota que ocurrió, según su versión, el día que de exiliados. La suma final de 163 mil 686 personas, entre las cuales se incluyen los primeros de los desolados. "¿Algo loco —dice Pacheco— porque el jefe de hogar se ve obligado a abandonar

el país, tiene que llevar a su familia". Según el informe, hay exiliados chilenos en 30 países de América, África, Europa y Oceanía. El país con mayor "voluntad" es Venezuela, con 80.000. Le sigue: Francia, 13.000; Canadá e Italia, con 12.000 cada uno; Suecia, 9.376; Australia,

9.000; Argentina, 5.000. En Alemania Federal, hay 2.500, en Alemania comunista, 1.500. En Finlandia, 1.100; 3.900. La adopción sigue con cifras menores en lugares no insólitos para nuestra sociedad como Argelia, Marrakech, Luxemburgo y Bélgica.

### BALANCE DE LA JORNADA

Aprovechamos otros paréntesis para pedirle también un balance de las llamadas "Jornadas por la Vida", que auspició la Iglesia y la Comisión.

—Para muchos, las Jornadas fueron actos de gran significación. Para otros, ellas tienen finalidad diversa.

Creo que el balance final de las Jornadas es optimo. Yo no recuerdo otro acto celebrado en Chile que haya tenido tanta presencia espiritual. En el ámbito de polarización en que vivimos, en que unos ocurren a la violencia y otros lloran a una mayor manifestación de las Fuerzas Armadas, el acto de hacerse presentes con un caso o con otro gran trascendencia.

—Algunos criticaron el acto, porque fue convocado por el cardenal...

—Eso es absolutarismo falso. Pensemos que no darle más detalles, pero me genera como cargo su adhesión. La idea no surgió de él. Nació en la Vicaría de la Solidaridad y, combenacionalmente, en la Comisión de Derechos Humanos. Se inspiró, por supuesto, en el llamado de Camil Torres, presidente del Episcopado y una vez que se arrojó con calma la iniciativa, se pensó en el cardenal Raúl Silva. El cardenal no aceptó al comienzo. Sólo se hizo cuando hubo un pronunciamiento especial de los obispos y del arzobispo de Santiago, monseñor Fresno. En su día, el cardenal no fue la persona que inspiró las Jornadas, ni fue la primera persona que las suscitó.

—Se comentó que la acción del Cardenal estaba encaminada a hacerlo indirectamente el juego al marxismo.

—En Chile se está incurriendo en torpezas increíbles. Todas las buenas cosas se las está adjudicando al marxismo. Si los señores no por trabajo, se dice que son los trinitarios del conservatismo. Si los que tienen trabajo reclaman mejores salarios, se argumenta que son marxistas. Nosotros proclamamos el derecho a la vida y entonces somos tomados del marxismo. De este modo, la gente que pretende defender al gobierno, le está entregando las mejores banderas al marxismo mundial. Yo, a propósito, pienso que los ideólogos de estas campañas, tan tabernariamente anticomunistas, son unos comunistas extraordinariamente inteligentes, porque no miden la proporción al día. ¿No me extrañaría que mañana se descubra que muchos de los actuales ideólogos del gobierno son agentes de la tenebrosa KGB soviética?

El gobierno, a través de sus autoridades de Interior, dio una visión bastante tenebrosa acerca de los resultados de las "Jornadas por la Vida". Una de ellas señaló que habría violencia provocada e, incluso, apeló a Monseñor Fresno para aplacarla.

—Los chamos y esas aprensiones y críticas van causaron la angustia y el dolor más grandes. Yo participé desde temprano en las Jornadas y en el momento en que ellas adquirieron mayor desarrollo —cuando de los IR Insa— no había ninguna muestra de extremismo ni violencia. Algunos actos aislados se produjeron después de esa hora, pero no hay ningún antecedente que pueda

(Continúa a la vuelta)



# "Hay 163.686 exiliados": [entrevista] [artículo] Luis Domingo Candia.

**AUTORÍA**

Autor secundario:Candia, Luis Domingo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Hay 163.686 exiliados" : [entrevista] [artículo] Luis Domingo Candia.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile